

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 184

### ACTUALIDAD

#### El antimilitarismo en Francia

Los recientes sucesos de Argelia, donde desertan por docenas los soldados de la legión extranjera, dan actualidad á un informe publicado en París, y que revela los hondos efectos que en el Ejército francés va produciendo el antimilitarismo.

Según las estadísticas de la prefectura de policía de la capital francesa, á la cual incumbe la busca y captura de prófugos y desertores, hace veinte años el total de estos individuos no excedía en toda Francia de 4.000; en Julio del año último ha alcanzado la cifra á 16.582.

La propaganda antimilitarista, la distribución de prospectos cerca de las estaciones ferroviarias, contribuye á aumentar el número de procesos verbales, á engrosar esta clase de delincuentes.

Sumad á los parisienses los jóvenes de provincias que huyen del regimiento y se ocultan en París, donde están más seguros de la impunidad y donde esperan encontrar más fácilmente medios de existencia.

El servicio de asuntos militares de la prefectura de policía instruye causa contra todo militar que no haya ingresado en su regimiento treinta días después de haber recibido la orden de incorporación.

La progresión del número de estos procesos es la siguiente: Desde 2.654 en 1888, pasa á 7.642 en 1898; á 9.400, de 1906 á 1907; á 16.582, de 1907 á 1908.

La situación actual es, por lo tanto, no sólo peligrosa para el orden social, sino también bajo el punto de vista administrativo.

Una disposición reciente del Tribunal de Casación consigna que la prescripción de tres años es aplicable á los prófugos. Por lo tanto, cada tres años es preciso comenzar de nuevo el procedimiento hasta que los prófugos hayan alcanzado la edad de cincuenta y tres años.

Existen acualmente en la prefectura 35.000 procesos, de ellos 1.500 de jóvenes soldados que no han podido ser aún buscados. Desde hace un mes, el servicio ha recibido 14.000 avisos de las oficinas de reclutamiento referentes á otros tantos soldados que no cumplen sus deberes militares.

Aún faltan de enviar sus avisos correspondientes, 112 oficinas de reclutamiento, de manera que se puede calcular el próximo envío de 40.000 á 50.000 nuevos avisos.

El total aumenta sin cesar, y no tardará en alcanzar la suma de cien mil procesos.

#### Colaboración agrícola

##### Máximas exóticas para mis amigos los Agricultores.

¡Más ambición, más energías, mayor fuerza, más entusiasmo, más ideas, mayor voluntad para aprender!

¡Menos vacilaciones, menos indecisión, menos apatía, y sobre todo MENOS RUTINA!

Sea nuestro progreso seguro y constante para conseguir un verdadero éxito en lo que emprendáis; pero no os abandonéis á la fiebre de la inconsciencia, no hagáis las cosas porque las habeis visto hacer á otros: preguntad siempre las causas y estad seguros de cuanto ejecutéis sin necesidad de preguntar á vuestro vecino, es decir, estudiad y reflexionad vosotros mismos. ¡Produzcan ustedes más: ganen más, y ahorren todavía más!

No guardéis en vuestra imaginación los proyectos que quizá en un momento de verdadera clarividencia hayan cruzado por vuestro cerebro: madurad esas ideas y ponédlas en práctica al momento.

En los escritores y almacenes en Inglaterra y especialmente en América, vereis un letrero delante de la carpeta del principal (quizá un millonario) como del más humilde empleado que dice con letras muy grandes: *Do it now* esto es, *Hacedlo ahora*, que después ya es tarde, y la hora, el minuto, el segundo que pasa, jamás volverá para nosotros. Por eso los ingleses tienen por máxima fija que el tiempo es dinero.

Cada día que transcurra sea mayor vuestra actividad; sea menor vuestro sonambulismo y vuestra inercia.

Siguiendo éstas máximas exóticas, que pugnan con el agua de Aguirre, hareis en el año 1909 muchísimo más en vuestro propio beneficio y en el de los demás, de lo que hayais esperado hacer en el año que ayer tocó á su fin.

Federico C. Varela.  
Santa Cruz 1.º Enero 1909.

### VENEZUELA

#### Gómez en la presidencia

Según telegramas de Caracas el general Gómez ha tomado en serio lo de su nuevo cargo y al efecto se prepara por lo queda ocurrirle.

Confírmase que una de sus primeras medidas al ocupar la presidencia de la República ha sido separar del Ministerio á todos los amigos de Castro, sustituyéndolos con aquellos que más se han distinguido por su aversión al aventurero presidente.

Además, todos los altos puestos de la República están ocupados actualmente por personas de la confianza de Gómez, ó por enemigos de Castro.

La libertad de la prensa ha sido mutilada, y los telegramas extranjeros, son mutilados por una severísima censura militar.

Parece que esta y otras medidas han dado origen á que Gómez disfrute de tanta impopularidad como Castro.

Si continúa como hasta aquí es de suponer que ocurran nuevos disturbios, pues el pueblo no está dispuesto á sufrir una nueva tiranía que hoy les pesa más que la primera, ya que están convencidos de que pueden romperla cuando quieran.

#### Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

##### Las catástrofes en Italia.—Nuevas sacudidas.

Madrid 31 (21'10). Siguen siendo desconsoladoras las noticias que se reciben de Italia.

Las sacudidas continúan en varias poblaciones de Sicilia y Calabria, sembrando pánico inmenso en aquellas regiones.

Millares de habitantes se refugian en los barcos extranjeros, en los cuales se han improvisado hospitales de sangre.

Reggio invadido. Confírmase que la población de Reggio, sobre el estrecho, ha sido invadida por el mar, quedando arrasados centenares de edificios.

Varios buques mercantes y de la armada italiana conducen á Nápoles millares de heridos.

Entre éstos desarróllanse horribles escenas.

##### El "Numancia" á Sicilia

En vista de las alarmantes noticias que se reciben de Italia, se ha reunido el gobierno acordando alistar el crucero "Numancia", el cual saldrá inmediatamente para Sicilia, en representación de España.

Otras naciones han enviado también buques de guerra para auxiliar los trabajos de salvamento.

##### Secretario del gobierno

Madrid 1 (12'50). Ha sido nombrado Secretario del gobierno civil de Canarias, D. Manuel Luengo.

##### Atentado contra Clemenceau

Telegramas de París dicen que un individuo ha hecho dos disparos frente al despacho en que se hallaba el jefe del gobierno francés Mr. Clemenceau. Este resultó ileso.

El agresor fué detenido inmediatamente, ingresando en la cárcel. Ignóranse los móviles de esta agresión.

El suceso ha causado sensación en París.

##### Más de Italia.—Islas sumergidas

Telegramas de Italia dicen que las catástrofes se suceden, tomando inmensas proporciones.

Ultimamente han desaparecido las islas de "Lipari" ó "Eolias", próximas á Sicilia.

Dichas islas han quedado sumergidas en el mar.

Las víctimas son incontables.

##### Más poblaciones destruidas

Añaden los telegramas de Italia que han sido destruidas por los terremotos las poblaciones de San Gregorio, Misilano y Abarre.

Han resultado centenares de muertos.

En Reggio se ha experimentado una nueva sacudida.

La consternación sigue en aumento.

##### Mesa.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz.

## VOCES OBRERAS

### Más sobre una huelga

Estamos acostumbrados todos los asalariados de esta localidad á que el látigo de la injusticia caiga sobre nuestras espaldas con más ó menos crueldad.

Hoy les ha tocado el turno á los capataces de ribera y calafates.

Hace ya tres meses y pico que el gremio que forma esta clase está declarado en huelga, y ese mismo tiempo hace que las autoridades vienen mirando el asunto con la más supina indiferencia á pesar de haberse ocupado de él un periódico de esta Capital, exponiendo al público las razones contundentes en que dicha clase funda tan legítima, noble y como dicen al unísono todos ellos, única medida salvadora de la situación.

La firmeza con que este grupo de hombres honrados y laboriosos, sostiene la actitud de la huelga, es tal, que así únicamente puede concebirse que desde el día que acordaron la huelga, no se hayan reunido ni siquiera para cambiar impresiones, tal es la convicción que tienen del acto de justicia que realizan.

No debe extrañar á nadie que estos honrados obreros, con la entereza propia de los hombres que tienen conciencia de sus actos, antes que transigir con las condiciones que les han propuesto las casas Elder Dempster y C.ª y Hamilton y C.ª, prefieran trabajar como lo están haciendo en la actualidad parte de ellos (los más necesitados), unos en el cultivo, otros en obras particulares y algunos, y estos son los menos en los trabajos marítimos de carga y descarga de los buques que arriban á este puerto.

Y á propósito me he enterado de que uno de los encargados de los Sres. Elder Dempster y C.ª ha prohibido, ó mejor, ha dado órdenes á todos los patronos de la flota de dicha casa para que no se lleven á trabajar á las faenas marítimas, á los antes citados carpinteros de ribera; torpe é inicu medida que sólo tendrá efecto mientras la ignore el digno Comandante de marina de este puerto á quien demandamos justicia en este hecho.

Voy á ampliar un poco los motivos que la Prensa ha aducido en este asunto como móviles de la huelga.

Es tal la escasez de trabajo de ribera en este puerto, para el número de operarios que hoy existen aquí dedicados á dicho arte, que desde el año 1892, en adelante, época en que se duplicó el trabajo con motivo del establecimiento de la ya citada empresa Elder, Dempster & Co., jamás ha habido en los talleres de las casas mencionadas, trabajo donde ocuparse todos los obreros de la ribera.

La cuantía de trabajo en los últimos años se puede deducir muy fácilmente teniendo en cuenta el número de operarios que durante el transcurso del año se emplean en el mismo, y que pudiera distribuirse en la forma siguiente: cuando está en su mayor apogeo se emplean, generalmente, del número de carpinteros y calafates, dos terceras partes, y esto ocurre, cuando mucho, durante un trimestre. Un semestre, tendrán trabajo la mitad. Los tres meses restantes, sólo podrán tener colocación una tercera parte.

En virtud de la imposibilidad de conseguir colocación para todos en los trabajos abiertos en los varaderos, no solamente en el tiempo presente sino durante todo el año, propuso dicho gremio á las casas aludidas el turno de operarios, con el fin que ya todos conocemos: unas semanas trabajar unos, y otra, otros, con el propósito humanitario y equitativo de poder todos ganar la comida para ellos y sus hijos; acción digna de más altruismo y de más atención por las autoridades!

Un periódico de esta localidad hablando de la presente huelga, ha dicho: "No se comprende la ofuscación de esas empresas". Y yo, mejor enterado de lo que en esto ocurre, digo: "No se comprende como los respetables señores D. Carlos Hamilton y Mr. Bellamy se dejan embaucar por los encargados de regentar aquellos talleres."

Es extraño lo que le ocurre en este

asunto á la casa Hamilton y C.ª, y cito esta por tratarse de la casa más antigua de las aquí establecidas. Esta empresa, debido á la rectitud de sus dueños y antiguos empleados, se ha hecho acreedora en todo tiempo, á ser la mejor servida; de aquí la consideración que dicha casa ha dispensado siempre á sus dependientes.

Los tiempos han cambiado, los empleados son otros y aquellas consideraciones ya no existen. Bien es verdad que los grandes inventos de la mecánica todo lo abrevian. Dicese que en su taller de herrería se han habilitado mecánicamente unos cuantos carpinteros de ribera que ya saben componer timones de... hierro; todo es material, y en esto va incluido el tanto por ciento.

Mediten sobre este importante problema los dignos jefes de las casas precitadas, palpen el asunto como él se merece y verán como las dichas empresas se ahorran unas cuantas miles de pesetas, ó quizás ó sin quizás miles de duros.

Está tan arraigada en los carpinteros de ribera y calafates la nobleza del acto humanitario que es motivo de la causa que defienden, que antes que doblegarse emigran á América, llevando en sí la satisfacción de que, los que aquí quedan defenderán con tesón la huelga que mañana será fruto de equidad para todos.

Vaya mi abrazo más sincero para todos los carpinteros de ribera y calafates. Así debieran ser todos los gremios.

Un obrero.

### La prensa isleña

#### Asociación Agrícola

En el pueblo de los Silos, dice, se han cometido varios atentados contra la propiedad, que merecen un enérgico y ejemplar castigo.

Los atentados contra la propiedad con objeto de vengar agravios locales ó de llevar la alarma y el disgusto al adversario político, revelan siempre gran perversión de ánimo y notoria cobardía.

Aprovechase de la obscuridad y soledad de la noche para destruir las plantaciones agrícolas, es obra de salvajes y de afeminados.

Seguros estamos de que si las autoridades, auxiliadas por la guardia civil, se proponen con verdadero interés esclarecer estos hechos, será obra de pocos días el dar con los autores de las salvajadas que anatematizamos.

#### La Defensa

Dice que la Compañía de Electricidad de Las Palmas se propone hacer el tendido de los cables eléctricos de alta tensión subterráneos en Las Palmas y el Puerto de la Luz, en vista de los peligros que ofrece la red aérea, construir torres para colocar los transformadores, instalar gratuitamente 1.500 lámparas en la fachada del Ayuntamiento á cambio de que se le conceda una prórroga de 15 años, comprometiéndose la compañía á abonar al Municipio durante dicho período en concepto de alquileres por los edificios 100.000 pesetas, entregando al contado 50.000 pesetas para reformas municipales y las otras 50.000 en dos plazos.

#### Tierra Palmera

Dice que de los datos contenidos en los resúmenes del Censo Electoral publicado por el Instituto Geográfico y Estadístico, resulta algo muy vergonzoso para nosotros, algo que explica con toda claridad por qué en Canarias el caciquismo ha dispuesto hasta ahora de las masas rurales y de otras que, sin proceder de los campos, siendo núcleo en las poblaciones, son tan importantes como aquellas, aunque teniendo la estúpida pretensión de considerarse superiores.

Ese algo á que nos referimos es que esta provincia nuestra, en el número de orden de mayor á menor; en la escala de todas las que componen la nación española, hace el 49, ¡el último! en materia de analfabetismo, es aquella

en que menos gente sabe leer y escribir.

¡A qué bajo nivel de incultura hemos llegado!

### EL TIEMPO

Día 1 de Enero

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 24'2  
Minima . . . . . 14'4  
Oscilación . . . . . 9'8

### DESDE AMÉRICA

## LOS CANARIOS

Nihil prius veritas

Hemos leído, con verdadera extrañeza, un artículo, con el epígrafe que encabeza estas líneas, inserto en el diario *La Prensa*, de Buenos Aires, correspondiente al tres del que cursa, debido á la galana y castiza pluma del ilustrado literato Sr. Francisco Grandmontagne; y decimos con verdadera extrañeza, porque no nos explicamos que un escritor de tal fuste incurra en tantos y tan graves errores políticos, administrativos, geográficos é históricos, como los contenidos en el trabajo periodístico á que aludimos.

Sin entrar á hacer el análisis del lenguaje tropológico que emplea, en su notable producción, el Sr. Grandmontagne, y sin atrevernos á censurar el raro sñmil de llamar á las Canarias jaulas colocadas "entre el ancho mar y el alto cielo", y á los buques "acémilas de los mares que cruzan sus costas", nos vamos á permitir, en honor de la verdad histórica, barrenada por el con-sabido articulista, á demostrarle con claridad meridiana que son inexactos los conceptos vertidos por dicho señor, en el precitado trabajo que contestamos, cumpliendo con un deber de nuestra honrada conciencia de amantes hijos de Tenerife, la isla más grande, la más rica y la más poblada del Archipiélago canario, cuna de los Iriartes, de Viera y Clavijo, eminentísimo y concienzudo historiógrafo que, por sus profundos conocimientos, fué miembro de la Academia de Historia de París, y designado para educar al último marqués de Santa Cruz, descendiente de aquel D. Alvaro de Bazán, cuyo nombre es timbre de gloria legítima en los fastos españoles; de Morales Tiesco, insigne cartógrafo; de los Bencomo, virtuosos y sapientísimos prela-dos, que supieron dejar imborrables estelas de luz en La Laguna, capital intelectual de la provincia; de Monteverde, bizarro y heroico militar que, en ambos mundos, supo defender la enseña de la patria; del intrépido marino Antequera, combatiendo en El Callao; del preclaro duque de Tetuán, D. Leopoldo O' Donnell, cuya espada conquistó inmarcesibles laureles en la guerra de Africa; del egregio padre Anchieta que, en las vecinas selvas brasileñas, predicó, como apóstol y mártir, la religión del inimitable Maestro del Calvario, y en fin, de tantos distinguidísimos varones, que supieron poner muy alto, en todos los ramos de la actividad humana, el nombre de la antigua Nivaria, cuyo incomparable valle de Orotava fué cantado por la divina musa del Tasso, y mereció las frases más encomiásticas del sabio alemán Alejandro Humboldt.

Es cierto, que la Gran Canaria es patria del Sr. León y Castillo y del novelista y aplaudido dramaturgo señor Pérez Galdós, y que en época más remota produjo á Bartolomé Cairasco de Figueroa, autor de "El Templo Militar" y aplicador de los esdrújulos al verso castellano, según lo demuestra el malogrado publicista isleño Elías Zerolo, en su famoso libro publicado en París con el título de "Legajo de Varrios", y del Cronista D. Agustín del Castillo, quien narra, en severo á la par que elegante estilo, la derrota vergonzosa que alcanzaron sus coterráneos, cuando éstos fueron atacados por la escuadra holandesa al mando de Wan Der-Doe, es cierto, repetimos, que la citada isla ha progresado rápidamente en estos últimos tiempos, pero debemos hacer constar que su desarrollo material es debido, única y exclusivamente, á las gestiones del cacique teldeño, que á perpetuidad viene ocupando, como si por juro de heredad le perteneciese, la embajada de

España en Francin, pues el personaje, á que nos contraemos, en vez de robustecer los lazos de la familia canaria, sólo, prevalido del alto puesto que ocupa en la política española, merced á los caprichos de la diosa Fortuna, se ha concretado á atizar la tea potente de la discordia entre pueblos hermanos; á sostener, con sus valiosas influencias en las esferas gubernamentales, esas luchas bizantinas de localismo entre Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, capital del Archipiélago que, entre sus inmaculados blasones históricos, ostenta el conquistado, noble y briosamente, luchando con valor verdaderamente numantino, contra el comodoro británico Sir Horacio Nelson, cuando este leopardo de los mares, quiso hacerla exclava de la soberbia Albión. Allí, en la roca tinerfeña, perdió un brazo el audaz marino, vencedor más tarde en Trafalgar, y en uno de los templos de la ciudad atlántica, antes mencionada, se custodian como veneradas reliquias las banderas inglesas, ganadas por los tinerfeños—y no tenerifeños, como dice el Sr. Grandmontagne—los que, en defensa de la integridad del territorio patrio, pelearon con la misma altivez de los héroes de Homero en aquella memorable jornada.

Dice, entre otras cosas peregrinas, el Sr. Grandmontagne, que en Canarias sólo existe el obispado de la Laguna. Ante error de semejante calibre, no podemos menos de consignar, en estos mal pergeñados renglones, que el prenotado escritor no ha saludado la historia del país canario, escrita por el doctor Viera y Clavijo, pues, de haber echado, siquiera, un rápido vistazo sobre las páginas de aquel grandioso libro, monumento erigido al saber, que el poder de los tiempos respeta, se hubiese enterado de que la primera silla episcopal de las Canarias radicó en la isla de Lanzarote, primera tierra de la de aquel grupo, conquistada por el caballero normando D. Juan de Bethencourt, y de que el pontífice Inocencio VIII bautizó á la naciente diócesis con el nombre de la Rubicense, nombrando prelado de la misma á D. Alberto de las Casas, obispo de virtudes ejemplarísimas, sucediéndole en el desempeño de su augustó ministerio, monseñor Illeras, el cual falleció en la repetida isla de Lanzarote, habiendo sido sepultado su cadáver en la catedral de San Marcial de Rubicón; que después de la conquista de la Gran Canaria fué trasladado á Las Palmas, el obispado creado en Lanzarote, despojando, con arterias, al pueblo lanzaroteño de un derecho posesorio que disputaba en virtud de prerrogativas históricas, y á la vez, condeñando á la preciosa isla de Gran Canaria los restos del extinto prelado; y por último, que, en vez de una diócesis, hay dos, Sr. Grandmontagne, en la provincia de Canarias: la de Gran Canaria y la de Tenerife, creada ésta en no muy lejana fecha.

No negamos nosotros que el señor Pérez Zamora, diputado á Cortes en distintas legislaturas por la circunscripción de Tenerife, dispusiera de los resortes del poder oficial, como hombre ducho y avezado en las luchas de la política y por sus largos años de vida parlamentaria; pero, jamás el conspicuo tinerfeño lesionó, ni un ápice, los privilegios é intereses de Las Palmas, antes al contrario, procuró siempre mantener, sin menoscabo, la unidad orgánica de la provincia, trabajando en la medida de sus fuerzas, porque aquellos insulares no rompiesen los vínculos de la cordialidad y del afecto, que sostuvieron incólumes hasta el advenimiento á la vida pública del Sr. León y Castillo, quien, como dejamos dicho, se ha complacido en llevar la perturbación y el desbarajuste al seno de la familia isleña, arrebatando á Tenerife la última sombra de su independencia político-administrativa, puesto que Santa Cruz es la única capital de las provincias españolas que carece de Audiencia de lo criminal y de otros importantes organismos. Y ya que hemos evocado el nombre de D. Feliciano Pérez Zamora, como justísimo tributo rendido á su memoria, debemos hacer constar que dicho patriota murió en la mayor pobreza, por servir honrada y desinteresadamente al pueblo que representara en varias ocasiones en el Congreso de los Diputados, mientras otros políticos han hecho de la cosa pública, escenario de concupiscencias y egoísmos personales, para escalar elevados puestos de pingües rendimientos.

Domingo Morales, Isaac Viera. (Continuará)

Crónica marítima

En el presente mes de Enero han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 5 vapores. Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes: Rugby, inglés, de Ramallo, San Nicolás y Cabo Verde, con cargamento de carbón en tránsito. Europa, italiano, de Buenos Aires, con 98 pasajeros de tránsito.

Viera y Clavijo, español, de Valverde y escalas, con 24 pasajeros para este puerto y 3 de tránsito.

Ministre de Smet de Nayer, belga, de Rosario de Santa Fe, Buenos Aires y San Nicolás, con carga general de tránsito.

Manuel Calvo, español, de Habana, escalas y Ponce, con 30 pasajeros para este puerto y 45 de tránsito.

DE TEATRO

El estreno del poema dramático Mora de la Sierra proporcionó anoche un nuevo triunfo á su autor, el señor Oliver.

La obra, de gran efecto escénico, abunda en situaciones interesantes, y en ellas se advierte el intenso polícroísmo que caracteriza el arte y la dramaturgia de este autor, enamorado de la luz.

El asunto de Mora de la Sierra no ofrece novedad, pero se halla tomado con bastante exactitud y su desarrollo, aunque á veces ilógico y forzado, revela la maestría con que el Sr. Oliver maneja los resortes escénicos y el sello de gallardía que pone en sus personajes, fielmente reproducidos del medio ambiente que copia en sus obras, dándoles la entonación precisa, exacta, hasta llegar á la más completa noción de la realidad, que surge espontánea y luminosa y reberbera en las tablas.

Tal vez no acierte del mismo modo en el arte, ó mejor dicho, en la magia reservada á los geniales autores, de transmitir al público el fluido espiritual de las intensas sensaciones, llevando á él el escalofrío de la emoción ó las sacudidas del entusiasmo; pero no sólo en esto estriba el secreto del arte ni el éxito de las producciones teatrales, y justo es convenir que á cambio de aquel raro privilegio campean en Mora de la Sierra indiscutibles méritos de poesía y de belleza escénica, formando un brillante conjunto dentro del ambiente dramático en que la placidez y el tono alegre del poema se desvanecen, dejando un rastro de tristeza.

Oliver ha triunfado una vez más por la brillantez de su arte y por la dulcedumbre de sentimientos que pone en el sano y honrado querer de sus zagalas...

El desempeño de Mora de la Sierra fué, como era de esperar, excelente en el conjunto y esmerado en los detalles. El señor Tatay, que siempre procura estar en carácter, cumplió su cometido con bastante propiedad, y lo mismo decimos del señor Réquena, actor discreto como ninguno, que siempre da gran relieve á sus personajes y jamás incurre en vicios de exageración.

La señora Cobena puso toda su alma de artista en el simpático papel que desempeña en la obra de su esposo, y muy bien estuvieron igualmente las señoritas Villabona y Comes—unas gitanillas deliciosas—y la señora Anaya, que estuvo á gran altura en el final del drama, mereciendo por su excelente labor justas alabanzas.

Esta noche, penúltima función, celebra su beneficio la notable actriz señora Cobena, la cual ha elegido para su fiesta artística la comedia en verso de D. José Zorrilla, Lealtad de una mujer ó aventura de una noche, y el entremés de los Quinteros Mañana de sol.

Por demás está recomendar al público esta selecta función.

La señora Cobena, que tantos aplausos ha merecido de este público, es acreedora á un homenaje de simpatías, y estamos seguros que este generoso pueblo de Santa Cruz, entusiasta admirador del genio y de la belleza, no ha de regatearle ese justo tributo á la genial actriz que tan agradable temporada nos ha proporcionado.

Por anticipado la enviamos nuestra más sincera felicitación, y de todas veras la deseamos nuevas prosperidades é inmarcesibles triunfos.

Desde San Miguel

DOS CARTAS

No ha habido profanación. Oh, Fidela. Testimonio de los vecinos.

En el número 19 de El Defensor del Magisterio, leo un artículo firmado por Fidela, en el que censura injustamente el acto de una autopsia á una pobre mujer que apareció muerta dentro de un estanque.

Es falso que en el cementerio y en el momento de la autopsia, un gentío inmenso ocupase aquel lugar. Sólo la presenciaron el juez, el fiscal, el secretario del juzgado, un médico, un cuñado de la finada y 4 personas más que ayudaban á la operación.

Es extraño que Fidela se haya dejado guiar por su desequilibrada imaginación acogiéndose tal serie de inexactitudes, que, aunque en nada afectan á las autoridades de este pueblo, no dejan de causar indignación á las personas que no conocen lo que puede tener de real las afirmaciones de la articulista;

pero el público sensato defensor de la moralidad, puede enterarse del asunto y como consecuencia deducir que la referida Fidela ha procedido con gran ligereza para atacar lo que pueda haber de malo en este pueblo.

Comprendo que si Fidela tenía deseos de exteriorizar su adhesión por los habitantes de este pueblo, debió haberse valido de otro hecho y no del actual, que en nada afecta á la moralidad de este vecindario, puesto que se realizó como está ordenado.

Si lo que Fidela dice se tomase como verdadero, no habría otro remedio que admitir que este pueblo se encuentra en un período de degradación tal, que se hace poco menos que despreciable; pero no; no es así, es una gran inexactitud lo que Fidela se enorgullece en manifestar.

Otra vez procure ser más justa en sus apreciaciones y no dejarse llevar por las nerviosidades de su temperamento, pues con ello atenta contra la verdad y se expone al rotundo mentís de todo un pueblo.

El Corresponsal.

San Miguel, 30 de Diciembre 1908. Sr. Director de El Defensor del Magisterio.

Muy distinguido señor: Lamentamos que haya sido V. sorprendido por el autor ó autora del artículo que en el número del periódico de la digna dirección de V., correspondiente al 22 del actual y en la sección "Tribuna libre" se inserta bajo el título de Una autopsia en San Miguel; y decimos esto, porque si V. hubiera tenido perfecto conocimiento de las condiciones morales de este pueblo, á la vez que de las que adornan á la persona que se permitió escribir este artículo, seguramente que por libre que sea la tribuna que tiene V. abierta en su semanario, no habría permitido, en honor á la seriedad, que ella sirviera para difundir tal cúmulo de falsedades como las que contiene el desdichado engendro de la moralista Fidela.

Lo único verdadero que se consigna en dicho artículo es que en este pueblo se practicó últimamente por orden judicial una autopsia por el médico forense de este partido, y que á ella concurren en cumplimiento de sus deberes, los Sres. Juez y Fiscal municipal, el Secretario del Juzgado, una persona de la familia de la finada y dos ó tres personas más que auxiliaban á la operación; pero es totalmente inexacto que al acto, que se verificó á puerta cerrada en el cementerio, lo presenciaran hombres, mujeres y niños, como con tan falsa como aviesaintención se afirma por la articulista, cuyo comentario ha tenido la unánime reprobación de este honrado vecindario.

Deseamos vivamente que la autoridad gubernativa ó la judicial, haciéndose eco de la excitación de la prensa, tratara de hacer luz en este asunto para que con el testimonio de todos los vecinos de este pueblo quedara destruida la calumniosa especie de la autora del artículo en cuestión.

Para terminar, Sr. Director, si usted conoce á fondo á Fidela, comprenderá perfectamente cuales son los móviles de la calumnia y el escaso valor que puede darse á cuanto escriba acerca del pueblo de San Miguel, en el que se la aprecia en lo que vale y como se merece.

Con este motivo y rogando á V. la inserción de estas líneas nos ofrecemos de V. atentos s. s., Gregorio García Hernández, José Marrero Ruiz, Manuel Sierra, Celestino González, Evaristo Gómez, Marcelo Perera, Fidencio Delgado, Miguel Feo Hernández, Eutiquio Bello, Clemente Hernández Alfonso, Pedro Delgado Rodríguez, Gerónimo Feo, José Delgado, José Alfonso y Alfonso, Nicanor H. y Gómez, Martín Reyes.

Efemérides canarias

1.º de Enero de 1899. Se publica en la ciudad de la Laguna el primer número del semanario Boletín de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife. Era redactado por una comisión nombrada por la Económica compuesta por los señores don Manuel de Ossuna, don Silverio Alonso del Castillo y don Juan Ascanio y Nieves.

2 de Enero 1878. Se publica en Las Palmas, El Atlante, revista semanal de ciencias, literatura y bellas artes, dirigida por D. Francisco Torrens y Cuevas.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses: Vacunas 10 con 1491 kilos. Lanares " " " " Cabras 3 " " 35 " De cerda " " " "

Reses: 13 1526 kilos.

SOLARES se venden en la Laguna, en la plaza de la Junta Suprema (antes Juego de los bolos).

En la calle de San Agustín, número 60, darán razón,

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Nuevos empleados

Madrid 2 (11'45). Ha sido nombrado oficial primero del Gobierno civil de esa provincia, don Juan Chinchilla.

También ha sido nombrado secretario del Gobierno de Las Palmas, don Ramón Cascarosa.

Incendio importante

Noticias recibidas de Granada dicen que se ha declarado un terrible incendio en aquella población, habiendo sido destruidos por el fuego importantes edificios.

Dícese que las pérdidas son de gran consideración y que de la castástorfe han resultado algunas víctimas.

Ignóranse más detalles. MESA.

El Progreso

desea feliz y próspero año nuevo á sus apreciables lectores

Crónica general

Secretario del Gobierno.—Le ha sido concedida la jubilación al Secretario de este Gobierno civil, D. José Sansón y Barrios.

Para sustituirle en dicho cargo ha sido nombrado, según nos comunica nuestro corresponsal, D. Manuel Luengo, persona conocida en esta Capital, donde desempeñó por breve tiempo el cargo de gobernador civil.

Invitación.—La hemos recibido de nuestro querido amigo D. Ramón Gil Roldán, Presidente de la Juventud Republicana, para asistir al baile de disfraz que esta entusiasta Sociedad dará la víspera de Reyes y cuya fiesta promete estar muy animada.

Quedamos agradecidos.

Nueva junta.—El casino La Unión de San Miguel, ha elegido para formar su Junta de gobierno en el presente año, á los señores siguientes: Presidente.—D. José Bello Feo.

Vicepresidente.—D. Fidencio Delgado.

Secretario.—D. Francisco Gómez.

Vicesecretario.—D. José Alfonso.

Tesorero.—D. Manuel Sierra.

Bibliotecario.—D. Antonio Alfonso Gorriñ.

También el casino Unión y Progreso, de Arafo, ha elegido para el presente año, la Junta siguiente: Presidente.—D. Tomás de Mesa Pérez.

Vicepresidentes.—D. Manuel Herrera y Herrera y don José Batista Pérez.

Tesorero.—D. Eusebio García Delgado.

Contador.—D. José García Siliuto.

Secretario.—D. Juan Pérez Marrero.

Vicesecretario.—D. Juan Batista Batista.

Bibliotecario.—D. Joaquín Rivero Hernández.

Vocales.—D. Joaquín García Pérez, D. José Delgado Hernández, D. Cefirino Fajardo García, D. Claudio Amaro Vizcaíno, D. Juan Hernández del Castillo D. Claudio Marrero Pérez.

Movimiento de personal.—Aun cuando no conocemos los nombres de las personas en quienes ha recaído el nombramiento, sabemos que ha sido designado un inspector de 1.ª clase para esta Capital, uno de segunda y dos de tercera.

Para el segundo puesto suena el nombre de nuestro paisano D. Ricardo Suárez.

Queda trasladado, según nuestros informes, D. Ricardo Flores, continuando en su puesto D. Juan Iglesias.

Fiestas.—No asistimos á los bailes celebrados en el Teatro y en Círculo de Amistad-XII de Enero, pero sabemos que ambas fiestas resultaron animadas y que la concurrencia fué numerosísima, prolongándose los bailes hasta las primeras horas de la mañana, sin que decayera un momento la alegría.

Nos congratulamos de este resultado y por él felicitamos al Asilo Victoria y á la citada Sociedad de recreo.

Movimiento en bahía.—Durante el mes de Diciembre último han fondeado en este puerto 220 vapores y 73 veleros, que en junto hacen 293 buques.

Regidor de abastos.—Durante el mes actual desempeñará la inspección de los servicios en los Mercados, como Regidor de abastos, el concejal don Enrique Pérez Soto, á quien por turno le corresponde.

Teatro.—En Güimarr se ha inaugurado el Teatro recientemente construido por entusiastas aficionados, representándose varias obras que fueron desempeñadas con gran acierto.

La Banda municipal de aquel pueblo amenizó el acto.

Felicitemos á los güimarreros por esta muestra de cultura y amor al arte.

Vapor.—Según telegrama recibido por sus consignatarios los señores The Tenerife Coaling Co., el magnífico vapor Italia salió de Nápoles el día 20 de Diciembre, y llegará á este puerto el próximo martes con destino al Brasil y Buenos Aires, para donde admite carga y pasajeros.

Herido y multado.—En el Hospital civil ha sido curado de varias heridas en la cabeza, un cochero que en estado de embriaguez se cayó del pescante del coche que guiaba.

A dicho individuo le ha impuesto una multa de diez pesetas el Sr. Gobernador civil.

Vapores correo.—Ayer zarparon para la Península los vapores correos Delfin y Villaverde, con carga general, correspondencia y 10 pasajeros el Delfin y 22 el Villaverde.

Con el mismo rumbo ha zarpado hoy, llevando también correspondencia el trasatlántico Manuel Calvo, llegado anoche de la Habana con 30 pasajeros para este puerto y 45 de tránsito.

Mañana zarpará de Cádiz para este puerto, con la correspondencia de la Península, el vapor Reina Victoria.

Banda municipal.—Mañana á la noche, de 8 á 10, ejecutará la expresada banda, en la plaza de la Constitución, el siguiente programa: Curro Vargas, paso doble; Chapi. Minuetto del quinteto de arco; Bolzani.

Tannhäuser, marcha solemne; Wagner.

Les Sources, mazurca; Delibes.

I Pagliacci, gran fantasía; Leoncavallo.

Valse d'oree; Worrslley.

Florentin, marcha; Allier.

El Japón.—En este acreditado establecimiento se ha recibido el surtido más extenso en Discos para Gramófonos, con trozos de las zarzuelas más notables, admirablemente impresionados.

EL JAPÓN, Pérez Galdós, 5.

Academia preparatoria

PARA CARRERAS ESPECIALES

San Clemente, 2-2.º, (derecha)

Preparación completa para el ingreso en los cuerpos de Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Aduanas, Telégrafos y Correos.

Informes en el mencionado domicilio, de 9 á 11 de la mañana. (25)

Solares

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

CONCURSO

Interesando á los que suscriben ceder el Contrato de ejecución de las obras del Puerto de Santa Cruz de la Palma, han determinado para ello abrir el presente concurso.

Los que aspiren á interesarse en él, presentarán sus proposiciones en pliego cerrado al Notario D. Rafael Calzadilla, en el término de treinta días contados desde la fecha de este anuncio. El referido Notario les proveyerá de los oportunos recibos, y una vez terminado el plazo de admisión y examinadas que sean las proposiciones, la Compañía adjudicará el Contrato á la entidad que firme la proposición que á su juicio resulte ser ventajosa, ó las rechazará todas en caso de no consideraras aceptables.

En los escritorios de los firmantes, se facilitarán antecedentes á las personas que deseen interesarse en este concurso.

Santa Cruz de Tenerife 2 de Diciembre de 1908.—T. Marco y C.ª, S en C.

Visite usted la casa de The Lion Trading Co.

que tiene y acaba de recibir las últimas NOVEDADES de la estación, dibujos especiales en todo. Visite usted la casa de los Ingleses que ofrece la mayor VARIEDAD en toda clase de artículos de rigurosa estación. Con el dinero que usted pueda gastar comprará usted un magnífico corte de traje á cuadros, ó listas, del color que usted quiera, todos elegantes y de preciosos dibujos. Con poco dinero comprará usted el sutché, la trenza, la malla, la guarnición que exija la más rigurosa MODA. Lo que usted desee!!! Vista usted elegante. Gaste usted poco. Visite usted esta casa.

Biscochos ingleses, especiales para tomar con chocolate ó con leche.  
 Purés de guisantes, garbanzos y lentejas.  
 Sémola finísima, tapiocas, fideos y pastas italianas muy finas.  
 Galletas muy finas de Peck Frean & Co., desde 1, 2, 2'50, 3 y 3'50 pesetas la libra.

# EL GUANCHE

Depósito de la popularísima Cerveza

Tagoror

Norte 27. Frente á la Plaza del Principe. Norte 27

## LA LECHE CONDENSADA

MARCA

# LECHERA

Es la mejor y la más acreditada en todo el mundo

De Nestlé & Anglo Swiss Condensed Milk Co.

Agente en Tenerife y la Palma, Carlos Richardson, Teobaldo Power, 10.

### MUSICA SELECTA

Métodos y partituras de música clásica y moderna, para bandas, orquestas, colegios, etc., se venden en la Plaza de Weyler núm. 2.—Ewald Franz.  
 Hay partituras de las siguientes celebridades: Bach, Haydn, Gluk, Mozart, Beethoven, Webber, Chopin, Schumann, Schubert, Mendelvohn, Wagner, Cherubini, Clementi, Diabli, Dussek, Grieg, Kullak, Raff, Rubinstein, Schvenka, Beriot, David, Meyerbeer, Nicolai, Bizet, Briedieu, Donizetti, Lortzing, Rossini, etc. etc.  
 No olvidarse. Plaza de Weyler, número 2.—Ewald Franz. (14)

### Para los Reyes

Confitería La Barcelonesa  
 1, Plaza de Weyler, 1

Este acreditado establecimiento avisa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de **JUGUETES** de todas clases, propios para este día.  
 También encontrará salchichón de Vich, quesos de Holanda, de bola y Gruyer, aceitunas desguisadas, en escabeche, en cuñetes de 2'50 el barril, vinos finos, bombones muy finos, sueltos y en cajas, de la casa Bailler, y gran surtido de dulces, de todas clases y buena calidad, como tiene acreditado este establecimiento.

Se reciben encargos de RAMILLETES y TORTADAS de todas clases y en la forma que desee el consumidor. No equivocarse.

**LA BARCELONESA**  
 Plaza de Weyler, 1 Plaza de Weyler, 1

### BICICLETAS

y toda clase de accesorios para las mismas, máquinas fotográficas completas, linternas mágicas y de movimiento, escopetas de aire comprimido, etc., de Mead Cycle Co.

Véanse catálogos y precios por medio de sus representantes en esta plaza, San Juan Bautista, 33.

Nicolás Dehesa

### Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

- Emite giros sobre todos los países.
- Pagos telegráficos.
- Cartas de crédito.
- Descuentos y Cobros.
- Cuentas corrientes.
- Compra Cheques y Letras.
- Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

### Cigarros,

CIGARRILLOS Y PICADURA de la Habana

Calixto López. Marca fuera del Trust. Garantizada. Elaboración con tabaco de Vuelta Abajo.  
 Pídase en todas partes.  
 Unico importador,  
**F. Cambreleng.**

Los agricultores que gastan mucho dinero al año en la manutención del ganado, pueden economizar más de la mitad con las nuevas

### PLANTAS FORRAJERAS

que he introducido en Canarias.  
 Para más detalles, diríjanse los interesados á Federico C. Varela, calle San Martín, número 44, Santa Cruz de Tenerife. Teléfono, número 370.

## Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

### DUNIPE.

Cerveza **EL GALLO** Cerveza  
 marca marca  
 Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

### Operarios

que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

### Se vende

una casa terrera, en la calle de San Juan Bautista número 14. Dará razón, su dueño, en la Higuera. (6)

### Mrs. Solis

Profesora de Inglés y Español para niños y señoritas. Clase á domicilio  
 Labores y bordados.  
 Honorarios módicos.  
 Para más informes, calle de Ferrer, número 45. (m)

### Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

### Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

### En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos aljibes, en punto inmejorable para el veraneo, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

### Se alquilan

las accesorias de las casas calle del Doctor Allart (antes Sol), números 26 y 42. Darán razón en la calle del Castillo, número 19, comercio. (15)

### Se alquila

para hombre solo, una habitación independiente, con puerta á la calle y al zaguán de la casa. Se da entrada para el escusado y proveerse de agua.  
 Darán razón, San Roque, 42.

**SE VENDE** una estantería nueva, propia para tejidos ó comestibles.  
 Darán razón en esta imprenta.

### CERVEZA

'La Mano' 'Allsopps' ES LA MEJOR

Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.  
 Único importador,  
**F. CAMBRELENG.**

### OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.  
 Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.  
 Candelaria, esquina á Sol.

### Se alquilan

los magníficos almacenes del antiguo Cuartel de Artillería, calle de San Martín, número 2.  
 Dará razón D. Vicente Díaz Llanos, Marina, 11. (15)

## La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores  
 Cada tomo en folio, 30 céntimos.  
 Se vende en la Imprenta García Cruz.

pero su padre le aborrece: aunque le hubiera V. ofrecido dinero, lo habria rechazado.

—¡Dios mío! ¡Dios mío! —exclamó Mauricio dominado por la más viva emoción.

—No se desespere V. Aunque acabo de decirle que Guebriand le detesta, sin embargo, he creído comprender que si guarda rencor á su padre de V. de algún tiempo á esta parte, ha variado mucho de opinión respecto de su enemigo.

—¿Y á qué atribuye V. ese cambio?

—Cuando fué puesto en libertad, el Juez de instrucción no le ha ocultado los esfuerzos que ha hecho V. para descubrir al vagabundo que le asaltó en medio del bosque, y si no me engaño, con un poco de habilidad que V. despliegue podrá llegar á ser amigo de Guebriand.

—Esta noticia, que en otro tiempo hubiera llenado de alegría á Mauricio, aumentó su tristeza. Después de las revelaciones que le habia hecho su padre, ¿que importaba que Guebriand le aceptase para esposo de su hija?

Lefoint continuó:

—¡Ah! Qué gran fortuna sería para esa pobre familia que V. que tanto ama á Luisa, llegara á darle su protección. Porque, ¡si V. supiera cómo estan! En fin, para decirselo á V. de una vez, les han embargado los muebles, y les han arrojado de su casa.

—¿Qué dice V.?

—Si los han hecho pasar la noche al aire libre.

—Y ¿quién ha sido el miserable que se ha ensañado de ese modo con ellos?

—No hable usted mal de su perseguidor. La casa de que han sido arrojados, ha sido adquirida por su padre de V. hace quince días.

veces he pensado en ello, y si no me he decidido á emprender el viaje, es por una dificultad.

—¿Cual?

—La de que carezco de los recursos necesarios para emprender el viaje.

—Oiga V. —dijo Lefoint.—Yo soy rico; pero soy previsor y tengo algunos ahorros por si acaso alguna vez me encuentro enfermo. Todo lo que poseo de reserva se lo ofrezco á usted para que emprenda el viaje.

—Y yo acepto con mucho gusto la dádiva; pero ¿y si no puedo devolver á V. esta cantidad que me presta?

—Sé que es V. demasiado hombre de bien para devolverme el dinero si se encuentra en condiciones de hacerlo, y si esto nos sucede, tanto peor para los dos.

—Gracias, amigo mío; tiene V. un gran corazón. Ah! Si no fuera por ese tunante de Fargeas... ¡pero yo le aseguro que me las pagará!

—Nada, nada, es necesario partir inmediatamente á Paris.

—Y diga usted ¿conoce usted á alguien en la gran ciudad?

—Tengo una hermana que vive en Montmartre, en la calle de las Abadesas. Ella les prestará á ustedes todo género de servicios, á cuyo efecto la llevarán una carta muy expresiva.

En disposición Guebriand de los medios de emprender el viaje, los preparativos se hicieron con rapidez, y aquella misma tarde, acompañados del bondadoso zapatero, se dirigieron á la estación del ferrocarril. Allí tuvieron un aparte Luisa y Lefoint. Este indicó á la joven que conocia su secreto y se ofreció á prestarla todo género de servicios. Luisa, que necesitaba explicar á Mau-



**Línea de Vapores Fruteros**  
DE  
**OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)**

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES  
SALIDAS DEL MES DE ENERO

Día 7	Enero el magnífico vapor	<b>San Lucar</b>
14	"	<b>Santiago</b>
21	"	<b>Segovia</b>

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

**Línea de vapores interinsulares**

Servicio regular de cabotaje por los vapores *Sancho* y *San Sebastián*. De Santa Cruz de Tenerife a los puertos de la costa Norte de esta isla, Tazacorte y Sáuces (Palma) y los distintos puertos de la Gomera.

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados por la noche, para regresar los Jueves al amanecer.

Para más informes dirigirse a las oficinas de  
**Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3.  
Santa Cruz de Tenerife.

**COMPANÍA TRASATLÁNTICA**  
(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Enero de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI	9	Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
MONTERRAT	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 F.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.  
Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

**IMPRENTA GARCÍA CRUZ**

A CARGO DE  
**Manuel F. García**

Todos cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menús, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-avances de restaurantes y hoteles, etc., etc.

**Prontitud y precios moderados.**

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y económicas.

**Calle de San José, No. 36.**

**Sociedad anónima**  
de navegación trasatlántica de Barcelona  
El magnífico vapor español

**Puerto Rico**

de 4000 toneladas llegará a Santa Cruz el día 10 de Enero de paso para Puerto Rico, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Habana con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, **Elder, Dempster & Co.**  
Alfonso XIII, 84.

**Cía. générale Trasatlantique**  
Vapores correos franceses

VIAJES A LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

**Sain Laurent**

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Enero para la

HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen a los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjase a sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Hardisson Hermanos.  
Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

**Chargeurs réunis**

PARA EL HAVRE

El vapor francés

**Amiral Courbet**

deberá llegar a este puerto el 9 de Enero.

Admite carga.  
Agentes, **Hardisson Freres.**

**TARJETAS DE VISITA**

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

- Bonitas letras inglesas para escotillas.
- Preciosas cartulinas para tarjetas de visita, para señoras.

**Fondos de sillar**

de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.



**HAMILTON & Co.**

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que a continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE ENERO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Gascon	6
	Kia Ora	7
	Rahaia	8
	Tokomaru	14
	Corinthic	17
	Avondale Castle (v. Pal.)	19
	Marathon	20
	Gaika	21
	Ruapehu	27
	Kaipara	27
Dover Castle	27	
Liverpool	Oak Branch	6
	Lombardy	8
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Durham Castle	8
	Insizwa	8
Ascensión y Santa Elena	Tintagel Castle	22
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Turakina	5
	Tongariro	9
	Athenic	14
	Waimate Paparoa	28
Cape Town y Puertos de Australia	Miltiades	29
Hamburgo	Marie Woermann	2
	Hans Woermann	9
	Lucie Woermann	23
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Hans Woermann	9
	Eleonore Woermann	16
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Sebara	11
	Varios	

**Reumático...**

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

**Pastillas Anti-Reumáticas**

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

**VELOX**

Saldrá de este puerto todos los domingos a las 6 de la mañana, regresando los miércoles a la tarde.

Admite carga y pasajeros.  
Para informes, **Müller, Wolfson y C.**  
Marina 3

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo**  
BERTOLDINO y CACASENO.  
Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

**LA LUZ**

**MÁS BARATA DEL MUNDO**

Por seis céntimos se puede tener una magnífica luz, con fuerza de 15 bujías, durante 4 horas.

Esto se consigue comprando un aparato sistema PUGA. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, como asimismo

Carburo y Mecheros.

Dirigirse en Santa Cruz al Taller mecánico de LUIS DE PUGA.

(3) **Cuatro caminos.**

**PARA 1909**



Otra vez los

**Almanques de pared**

muy feos, se encuentran de venta en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

Comerciantes  
Dueños de Fondas  
Clases Pasivas  
Caseros  
Capataces.

**LEED**

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Recibos de Lotería.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Fés de vida.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

**El Progreso**

Diario republicano autonomista

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . . 1'50 Ptas.

Península, trimestre . . . . . 5' "

Extranjero, semestre . . . . . 12' "

Número suelto, 10 céntimos.

Id. atrasado, 15 id.

**TARIFA DE ANUNCIOS**

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . . . 20 Cént.

En la segunda id. la id. id. . . . . 10 "

En la tercera id. la id. id. . . . . 5 "

En la cuarta id. la id. id. . . . . 3 "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, a 10 pesetas la primera inserción y a 8 la segunda.

MITAD DE PRECIO a los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ. SAN JOSÉ 36

ricio la causa de su repentina marcha, aceptó la oferta del buen hombre.  
—Sé,—la dijo Lefoint,—que aunque es hijo de ese tunante que ha causado la desgracia de su padre de V. tiene un excelente corazón y la quiere a usted con buen fin.  
—¡Oh, sí! dijo Luisa.  
—Por consiguiente, nada, nada, puede V. encargarme cuanto quiera, que yo serviré de intermediario con el mayor gusto.  
—Aproveche V. la primera ocasión que se presente para referirle cómo hemos emprendido este viaje. Pero no,—añadió después de una breve pausa,—ocúlteselo usted todo; no le hable V. de la espantosa miseria en que estamos sumidos. Digale V. únicamente que hemos partido porque mi padre, después de estar arrestado, quiso alejarse de Bois-le-Roi.  
—Haré cuanto V. quiera.  
Pero aunque el zapatero aseguró a la joven que la complacería, desde luego resolvió en sus adentros contar toda la verdad al joven.  
Llegó el momento de partir. Guebriand estrechó la mano de su protector: Luisa ocultó las lágrimas que asaltaban sus ojos. El tren se puso en marcha, no hubo ninguna peripécia en el viaje, y al fin llegaron a París, encaminándose inmediatamente en casa de la hermana de Lefoint, con la carta de recomendación que para ella les había dado el zapatero. La señora Marjolet, que así se llamaba, recibió a aquella familia con la mayor cordialidad. Se enteró de sus propósitos y sus necesidades, y no habiendo hospedaje en su casa, fué con ellos a otra de la calle de Pescadores, en donde, por muy poco precio, pudo proporcionarles un modesto piso cuar-

to, en donde se instalaron; y no contenta con haberles prestado este servicio, aseguró que sin pérdida de tiempo se ocuparía en buscar trabajo para Luisa, que había manifestado desde el primer momento sus intenciones de prestar servicio como costurera en algún obrador.  
Mientras descansan los viajeros, asista el lector con nosotros a la conversación que el bondadoso Lefoint celebró con Mauricio al día siguiente de la marcha con sus amigos.  
No con poco trabajo pudo llegar hasta la habitación del joven. Cuando estuvo en presencia, sin preambulos de ningún género, dijo:  
—Vengo a ver a usted, porque sé que le interesa la hija del señor Guebriand.  
—¿Qué le ocurre? exclamó el joven con la mayor inquietud.  
—Tranquícese usted, no se halla en peligro; pero soy amigo de su padre, y esto explicará a usted la libertad que me he tomado de venir a verle.  
—Hable usted, se lo ruego. Ya ve usted que estoy impaciente.  
—Sí, sé que posee usted un noble corazón. Pues nada; vengo a decirle a usted que ayer, al ir a despedir a los Guebriand, prometí a la señorita Luisa venir a anunciar a usted su marcha a París.  
—¿Cómo es que han resuelto marcharse?  
—Toma, ¿qué habían de hacer? Aquí no tenían trabajo, carecían de crédito, se habían muerto de hambre.  
—¿Es posible?  
—Sí, señor; habían llegado al último grado de la miseria.  
—¡Ah! Si lo hubiera sabido.  
—¿Qué habría V. hecho? Nada. Luisa le ama a V.

to, en donde se instalaron; y no contenta con haberles prestado este servicio, aseguró que sin pérdida de tiempo se ocuparía en buscar trabajo para Luisa, que había manifestado desde el primer momento sus intenciones de prestar servicio como costurera en algún obrador.  
Mientras descansan los viajeros, asista el lector con nosotros a la conversación que el bondadoso Lefoint celebró con Mauricio al día siguiente de la marcha con sus amigos.  
No con poco trabajo pudo llegar hasta la habitación del joven. Cuando estuvo en presencia, sin preambulos de ningún género, dijo:  
—Vengo a ver a usted, porque sé que le interesa la hija del señor Guebriand.  
—¿Qué le ocurre? exclamó el joven con la mayor inquietud.  
—Tranquícese usted, no se halla en peligro; pero soy amigo de su padre, y esto explicará a usted la libertad que me he tomado de venir a verle.  
—Hable usted, se lo ruego. Ya ve usted que estoy impaciente.  
—Sí, sé que posee usted un noble corazón. Pues nada; vengo a decirle a usted que ayer, al ir a despedir a los Guebriand, prometí a la señorita Luisa venir a anunciar a usted su marcha a París.  
—¿Cómo es que han resuelto marcharse?  
—Toma, ¿qué habían de hacer? Aquí no tenían trabajo, carecían de crédito, se habían muerto de hambre.  
—¿Es posible?  
—Sí, señor; habían llegado al último grado de la miseria.  
—¡Ah! Si lo hubiera sabido.  
—¿Qué habría V. hecho? Nada. Luisa le ama a V.